

España	1.00
Extranjero (Unión Postal)	1.50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10 "

HORAS DE DESPACHO
Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.
TELÉFONO N.º 27
OFICINAS: Conquistador, 30

PALMA

Camarero del «Belver»
contusionado

En el vapor *Miramar*, llegó ayer de Barcelona, uno de los camareros del vapor *Belver*, quien durante la permanencia de dicho buque en el puerto de Barcelona, tuvo la desgracia de caerse desde la cubierta al fondo de la bodega, sufriendo contusiones de importancia en un brazo.

A su llegada á nuestro puerto fué convenientemente asistido por el médico de Sanidad señor Berga.

Pérdida
Ayer por la mañana se extravió una pulsera de oro de las llamadas de *dárbada* en el Molinar de Levante, desde el sitio llamado la Miranda hasta la iglesia de aquel caserío.

La persona que la tenga en su poder puede pasar por esta redacción y se le indicará quien es el dueño el cual gratificará el hallazgo.

Curado
Ayer tuvo que ser curado en la casa de suocro que un joven que presentaba una extensa herida en la cabeza por efectos de una caída.

Reyerta
Ayer por la mañana se suscitó una fuerte reyerta entre dos individuos en la Plaza Mayor resultando uno de los contendientes con varias contusiones que le fueron curadas en la casa de socorro.

Ambos fueron denunciados al Juzgado.

Crónica de Sports

Patínaje
Atentamente invitados por don Rafael Juan asistimos á la velada deportiva que anoche se celebró en la pista del teatro Victoria.

Dicho festival consistió en su vistosísimo *Skirrus* en el que tomaron parte diez y ocho parejas, en las que las señoritas lucían vistosos y elegantes trajes compuestos de falda azul y blusa blanca con tirantes de aquel color, las cuales dirigidas por el distinguido *sportman* don Rafael Pomar ejecutaron buen número de figuras, siendo la más aplaudida el *caracol*.

Al final las parejas y el público que llenaba por completo el local se dedicaron al baile.

El local estaba artísticamente adornado bajo la dirección del infatigable *sportman* alma de la fiesta don Bartolomé Juan, quien fué muy felicitado por toda la concurrencia que sa-

Hablando con el director de Sanidad del Puerto

Ayer tuvimos ocasión de hablar con el director de Sanidad del Puerto don Miguel Berga quien nos manifestó que hoy por hoy no existía motivo alguno de alarma por el estado sanitario de la nación ni en los puertos que tienen relación con el nuestro.

Sin embargo, nos añadió, bueno es prevenir y á este objeto he restringido las medidas para evitar cualquier invasión epidémica.

Siendo la rata, nos añadió, un gran factor para una invasión epidémica contra ella van hoy encaminadas las medidas dictadas.

Dichos roedores son los que con mayor facilidad pueden transmitir la mayor parte de las enfermedades contagiosas, que comunican al público por medio de las pulgas que una vez muerto el roedor la abandonan propagándose al primero que acierta á pasar á su alcance.

Debemos pues, nos dijo, procurar el exterminio de la rata y á este objeto ruego haga público que en la Sanidad Marítima se pagarán cuantas ratas se presenten vivas.

Nos reiteró el señor Berga que roguemos al público que coopere á la destrucción de la rata á fin de impedir lejanos pero posibles contingencias de una invasión epidémica que tan graves consecuencias trae á una población.

Los limpiabotas y el descanso dominical

Con motivo de determinadas reclamaciones fué objeto de discusión en la Junta Local de Reformas Sociales si los limpiabotas ambulantes podían ejercer su industria después de las doce de los domingos.

La consulta fué elevada al Instituto de Reformas Sociales y este Centro ha contestado lo siguiente: «Que el trabajo de los limpiabotas disfruta de la excepción parcial hasta las 12 de la mañana del domingo, como trabajo de limpieza y no comprendido en el apartado 1.º del artículo 7.º del Reglamento vigente para la aplicación de la ley del descanso, pero que cuando el mismo trabajo, es ambulante y precisamente por la circuns-

tancia de serlo, la excepción se convierte en total, á tenor del apartado N del propio artículo, sin que pueda ser motivo suficiente para excluir á los limpiabotas de tal excepción, el de no ser vendedores en el sentido estricto de expendir mercancías, ya que en este caso, aparte de ser ese trabajo personal lo que expenden, unido á los materiales que emplean en el mismo, no es este dístallo el que les incluye en la excepción, sino más bien su condición de trabajadores ambulantes».

En el vapor *Rey Jaime I* salieron anoche para Barcelona, don H. Estape y señora, don Juan Cervera, don Francisco Alomar, don Antonio Joy, doña María Joy, don Rafael Vanrell, don Bartolomé Vanrell, don José Homar y doña María Camarí.

También se embarcaron en dicho buque el distinguido abogado don Miguel Roselló Alemany y don Francisco Truyols.

De Instrucción Pública

El Rector de la Universidad de Barcelona ha nombrado maestro interino de San Luis (Menorca) á don Rafael Piña Fuster.

A don Juan Pijuan Rosell le ha sido admitida la renuncia del cargo de maestro interino de Santa Eulalia (Balears).

Se ha concedido, por el rectorado, derecho á tomar parte en las oposiciones á la plaza de profesora de música de las Escuelas Normales de maestras de Lérida y Baleares, á doña Marcelina Soria y Ruiz de Luna, por haber cumplido la edad reglamentaria antes del comienzo de los ejercicios.

Se ha remitido para su inserción la convocatoria para proveer por concurso una plaza de ayudante de la Sección de Ciencias vacante en el Instituto de Mahón.

Mujer que mata al marido á hachazos

El Teniente de la benemérita don Bernardino Labres puso ayer en conocimiento del señor Gobernador civil de la provincia el siguiente crimen ocurrido en el predio «Els Ors» del término municipal de Selva.

Según parece vivían en el citado predio los consortes Bernardo Solive llas Palou de 36 años y Catalina Franch Socías de 35 años y dos hijos de ambos menores de edad.

Desde hace bastante tiempo los disgustos entre ambos consortes eran continuos habiendo sido la Franch maltratada de obra por su marido.

Afirmó aquella que en distintas ocasiones su esposo la había amenazado de muerte y el viernes último le rei-

teró los malos tratos y ella en un momento de obcecación juró vengarse como así lo verificó esperando que su marido durmiera y entonces arrojándole varios golpes en la cabeza que le produjeron la muerte.

Cometido el hecho fué á llamar á unos carboneros que dormían en el monte de las cercanías de la casa, suplicando á uno de ellos que fuera en busca del señor Cura para que llevara los Sacramentos á su marido porque estaba grave, cumpliendo aquel el encargo.

Avísado el Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia procediendo á la detención de la referida mujer.

El hecho causó la natural consternación entre el vecindario.

CULTOS

Para hoy
Jubilée de Cuarenta Horas
Continúan en San Nicolás: Exposición á las seis y media; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cinco y media los actos de coro y reserva de S. D. M.

Empiezan en la Merced en sufragio de una difunta: Exposición á las seis y media y misas rezadas; al anochecer Rosario, Trisagio cantado y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En Santa Cruz, fiesta de la Exaltación de la Santa Cruz: A las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. don Andrés Servera Fbr. por la tarde á las cinco actos de coro, procesión y adoración del Lignum Crucis.

Visita á la Corte de María
A Ntra. Sra. de Belén en el Santo Hospital.

Para mañana
Jubilée de Cuarenta Horas
Concluyen en San Nicolás en honor del Dalcísimo Nombre de María: Exposición á las seis y media, á las diez Tercia y Misa Mayor por la tarde á las cinco los actos de coro; al anochecer Rosario, meditación, coronación de las doce Estrellas, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Continúan en la Merced en sufragio de una difunta. Todo como el día anterior.

Visita á la Corte de María
A Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral.

De Sociedad

Ha fallecido en Son Sardina don Matías Sanz y Jaume.
Descanse en paz.
Su muerte ha sido muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarle.
Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Anoche salió para Barcelona nuestro estimado amigo y colaborador don Antonio Muiel.

De Barcelona en el vapor *Miramar* llegaron ayer don Gabriel Ros, don Juan M. García, don Manuel Lopez y don Juan Basola y señora.

Para Marsella salieron ayer en el vapor *Rey Jaime II*, doña Rosa Pizá Marqués y don José Estades Joy.

Leemos en *El Felanitense*: «Hemos tenido el gusto de visitar, en la casa donde se hospeda, al brigadier mexicano don Jenaro B. Trias, que ha venido á establecerse temporalmente en esta ciudad, atraído por las buenas referencias que tenía de la tranquilidad de este país, avalorada por la benignidad de su clima y por las bellezas naturales que encierra.»

El general, que lleva veintiocho años de servicios prestados á su patria, nos recibió con exquisita amabilidad y nos comunicó sus impresiones respecto á México y los Estados Unidos en el litigio de orden interior y exterior que todavía no tiene resuelto la república federal mexicana.

El señor Trias se propone regresar á su patria tan pronto como cesen las luchas intestinas que la destrozan, ó reclame su concurso personal la defensa de la independencia amenazada.

Cemento Portland artificial

-ASLAND-

Producción anual: 90.000 toneladas

Varias obras importantes en las que se emplean en la actualidad: Obras de los Puertos de Barcelona, Tarragona, Vinaroz, Castellón, Sagunto, Valencia, Alicante, Cartagena, Málaga, Cádiz, Sevilla, Ferrol, Cornua, Bilbao, Melilla, Ceuta, Chafarinas, etc., etc. Obras hidroeléctricas de «Riegos y Fuerza del Ebro S. A.», «La Ganadiense», «Energía eléctrica de Cataluña S. A.», «Catalana de Gas y Electricidad S. A.», hormigonado de las Ramblas de Barcelona, etc., etc., y en esta región lo han empleado y emplean actualmente, entre otros, Cuartel de Inca, Torre Vigía Forip, Estación radiotelegráfica de Sóller, Construcción puentes Ferrocarril de Santañy, Compañía Electricidad «La Palma de Mallorca».

Depósito exclusivo en Mallorca, J. ANTONIO CORTES, Herrería, núm. 23 y 15

HOY, MAÑANA Y PASADO

PLATANOS CANARIOS

deliciosos y aromáticos (OFERTA DE OCASION)

Colmado Pajarita, San Nicolás, 6, Palma

GABINETE RONTGENOLOGICO

Rayos X y Electroterapia

Electricidad médica en todas sus formas

Curación de las enfermedades del sistema nervioso, óseo y articular. Aparato respiratorio, digestivo y genito-urinario. De las de la piel, ojos y fosas nasales. De las de la boca, garganta y oído, etc., etc.

Depilación definitiva

Horas convenientes

Director propietario

Raimundo Piña Aguiló

médico-cirujano, especialista en enfermedades secretas y de la matriz.

Carril, 7, 2.º—Consulta de 10 á 1

CASA

con tres pisos, entresuelo, tienda y bajos espaciosos, se vende en buenas condiciones. Razón «Casa Anunciadora», Palacio.

TELEGRAMAS

Inglaterra, Francia, Rusia, Bélgica, Servia, Montenegro y Japón contra Alemania y Austria

Entusiasmo en Francia por las victorias de los aliados.—Dimisión del ministro de la Guerra alemán.—En Prusia los alemanes obligan á los rusos á estar á la defensiva.—Los alemanes retroceden en el centro y ala derecha.—Los belgas atacan la retaguardia alemana.—Los aliados recobran ciudades que habían ocupado los alemanes.—Ha terminado el gran combate con la victoria de los aliados.—Disturbios en Berlín.

Telegramas de Madrid
Madrid 12 á las 20
Los rusos á la defensiva.—Los alemanes retroceden

Dicen de San Sebastián que el ministro de Estado ha comunicado á los periodistas que las impresiones que tiene confirman que los rusos están á la defensiva y que los alemanes han retrocedido en Francia.

Explorador condecorado
Amberes.—El Rey Alberto de Bélgica ha concedido una condecoración al Boy Scout que llevó despatches oficiales á través de la línea de los alemanes.

Captura de un vapor pesquero que colocabá minas
Londres.—Un cañonero de la Armada inglesa ha capturado en el mar del Norte á un vapor pesquero alemán que se dedicaba á colocar minas, llevando á bordo unas 200.

Un sargento y dos soldados condenados
Paris.—Un Consejo de guerra ha juzgado á un sargento y dos soldados que después de la batalla de Tournai y hallándose separados de su Regimiento tomaron el tren y se marcharon á Paris.

El sargento ha sido condenado á seis años de prisión y los soldados á cinco.

Información de «El Mensajero»—Disgusto entre el Kaiser y el Canciller.—Dimisión de un Ministro.—Tres ministros de la Guerra desde que comenzó la guerra

Roma.—«El Mensajero» publi-

ca una información de Berlín diciendo que existen varios disgustos entre el Kaiser, el Canciller y el ministro de Negocios Extranjeros, habiendo dimitido éste porque el Kaiser le culpó del fracaso de la diplomacia alemana que no pudo evitar la hostilidad de Bélgica, Inglaterra y el Japón.

Dice la información que también ha dimitido el ministro de la Guerra, habiéndose encargado de la cartera el gobernador militar de la Colonia y con éste ya son tres los ministros de la Guerra desde que comenzó la campaña.

Termina la información diciendo que el Kaiser está muy disgustado por no haberse destruido ya los ejércitos de los generales Pau, Joffre y French.

Los franceses cogen treinta alemanes dormidos

Paris.—«Le Journal» cuenta que hace días un destacamento francés llegó á un pueblito de la Champagne que parecía desierto.

Se les acercó una mujer y les dijo «guardad silencio, vais á cogeros». Luego les llevó á una granja y en un gran patio y sobre paja dormían treinta soldados alemanes.

Los franceses les apuntaron con los fusiles y los despertaron á gritos.

Los alemanes se levantaron desfavoridos y se entregaron sin resistencia. Contaron que llevaban tres días sin dormir y les rendía el cansancio.

Aviador y acroplano alemán destruidos

Paris.—Un aviador alemán

voló sobre Chalons, que sigue en poder de los franceses.

Estos le hicieron disparos logrando destrozar el motor, cayendo el aparato y matándose el aviador.

Destrucción de la Champagne.—La instrucción de los ingleses es admirable

Paris.—Un redactor de *L'Echo de Paris* que ha venido de la campaña dice que toda la región de la Champagne está completamente destruida, habiéndose quemado la mayoría de Granjas y pueblos.

Agrega dicho periodista que la organización del ejército inglés es admirable.

La alianza de Bulgaria, Rumania y Grecia contra Turquía sería reforzada por Servia y Montenegro

Roma.—«El Corriere di Italia» publica una información diciendo que á la alianza que han hecho Bulgaria, Rumania y Grecia contra Turquía se adherirán Servia y Montenegro, lanzando contra Turquía sus ejércitos en seguida que Turquía se incline hacia Alemania.

Bulgaria desea ardientemente que así suceda para recobrar Andrinópolis.

La escuadra rusa del Mar Negro entraría en el Mar de Mármara y bombardearía Constantinopla.

Para facilitar la correspondencia de los prisioneros alemanes y franceses

Burdeos.—Los diputados socialistas se encuentran en esta capital se han reunido acordando pedir al Gobierno autorización para pedir á sus compañe-

ros suizos averiguen el número de prisioneros franceses que hay en Alemania, diciendo ellos en cambio cuantos soldados alemanes hay en Francia.

El objeto de ello es facilitar la correspondencia de los prisioneros con sus familias.

Llamada de la quinta próxima
Burdeos.—El *Diario Oficial* publica el llamamiento de los que deben formar la quinta del año próximo.

Muerte de un hermano del Cardenal Monter
Burdeos.—En uno de los últimos combates murió el Teniente de artillería francesa Monier, hermano del Arzobispo de Troyes, el cual se halla apenadísimo.

Lo que cuentan los oficiales ingleses heridos.—El retroceso de los alemanes.—French satisfecho

Paris.—Los oficiales ingleses que han vuelto heridos del campo de batalla cuentan que el ala derecha alemana después de desesperada resistencia retrocedió con extraordinaria precipitación quedando rezagados muchos soldados de Infantería, sin municiones, que se entregaron á los ingleses por grupos de 30 y 50.

Cuando se inició el retroceso alemán el general French estaba satisfecho, recorría la línea de fuego, sonriendo, fumando un cigarrillo, no cesando de decir «All right, all right».

Madrid 12 á las 24
Poblaciones en poder de los alemanes. Indemnización por contribución de guerra

El periódico *Le Temps* llegado hoy á Madrid confirma la noticia de que están ocupadas por los alemanes las poblaciones de Amiens,

Lille y dos pueblos cercanos á Duquerke, habiéndoles impuesto respectivamente 7 millones, 5 millones quinientos mil y 700 mil francos de contribución por guerra.

Estado de sitio
El Gobierno de Holanda ha declarado el estado de sitio en todos los puestos.

Situación crítica de los alemanes
Roma.—Personas autorizadas dicen que los alemanes se encuentran en una crítica situación pues no pueden proporcionar nuevos contingentes.

Afirman que en uno de los últimos combates murió el diputado socialista alemán Franch.

Se desmiente el incidente entre el príncipe heredero de Turquía y el ministro de la Guerra

Roma.—La embajada rusa desmiente terminantemente el incidente surgido entre el príncipe heredero de Turquía y el ministro de la Guerra de dicha nación.

Avance de los serbios
Roma.—Los serbios han franqueado el río Save continuando el avance por Karbak.

El plan del Estado Mayor serbio consiste en avanzar por Hungría para unirse á los rusos y atacar juntos Budapest.

Por la parte de Bosnia los serbios han llegado hasta Viregrat.

Continúan los combates entre los rusos y los austriacos—Estos retroceden

Roma.—Durante el día de ayer continuaron los combates entre los rusos y los austriacos frente las nuevas posiciones ocupadas por estos detros de Lemberg,

Los austriacos han recibido importantes refuerzos pero no pudieron resistir el vigoroso empuje de los rusos teniendo que retroceder varios kilómetros.

Pérdidas de los prusianos.—Verdun continúa resistiendo

Paris.—Noticias facilitadas por el ministro del Interior afirman que el sábado último por la noche los prusianos atacaron á Toul.

Los pérdidas de los prusianos fueron de 10 000 hombres.

Ha añadido el ministro que Verdun continúa resistiendo vigorosamente habiendo rechazado los dos intimaciones de rendición.

Montmédy rechazó el jueves la intimación de rendirse.

Los prusianos se encuentran cerca de Meaux hallándose el grueso del ejército en Crecy que se dirige hacia Noisy.

Otra derrota de los alemanes

Paris.—En el combate de Chappelle y Aux-bais los alemanes fueron derrotados dejando sobre el terreno 8 000 muertos.

Los prisioneros declaran que la derrota ha producido la demoralización entre las tropas alemanas que confiaban con el triunfo rapidísimo.

Algunos alemanes fugitivos de dicho combate han llegado á Bruselas.

Supresión de derechos sobre la importación de ganados
Burdeos.—Se ha publicado en periódico oficial una disposición suprimiendo provisionalmente los derechos sobre la importación de harinas y reses caprinas y de cerda.

La medida es aplicable también á las procedencias de Argelia.

Ascensos
Burdeos.—El antiguo subsec-

retario de Guerra M. Megnot, actualmente soldado del Regimiento número 41 de infantería ha obtenido los galones de cabo.

También han sido ascendidos los diputados Chevillan y Abrami ascendiendo por lo que cuatro hombres ocuparon un villorio situado á cuatro kilómetros mas allá de las avanzadas y señalado como punto ocupado por la caballería alemana.

Telegrama de Poincaré á M. Wilson
Burdeos.—El Presidente M. Poincaré ha telegrafiado á Mr. Wilson diciendo que la buena fé americana debe ponerse en guardia para recibir las calumnias que el gobierno alemán tratara de hacerles creer con objeto de justificar las nuevas tropelías de las tropas del Kaiser.

Nos acusan, añade, de utilizar balas dum dum y otras atrocidades para ir preparando los actos de salvajismo.

Termina el telegrama protestando de los atropellos que cometen los alemanes.

Buque alemán capturado
Londres.—Un navio inglés ha capturado al buque alemán *Vania* procedente de Tacopilla cargado de níratos.

Asalto de los rusos.—Los alemanes rechazados

Petrogrado.—Las tropas rusas han tomado por asalto las posiciones fortificadas de Opole y Taurbine persiguiendo al enemigo mas de 45 kilómetros.

La caballería rusa persigue la retaguardia austriaca habiéndose apoderado de Tomaszow, después de un sangriento combate.

Los alemanes han sido recha-

